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Nationales Luft- und Raumfahrt ZfP-Komitee 

National Aerospace NDT Board (NANDTB) Austria 

 

Please scroll down for English version 

 

Geschäftsordnung für das Sektor Komitee 
„NATIONALE LUFT- UND RAUMFAHRTKOMITEE“ 
NANDTB-AUSTRIA 
 
1. Anwendungsbereich und Zweck 

Diese Geschäftsordnung regelt Aufbau und Arbeitsweise der gemäß Qualitätsmanagement-Handbuch, 
Kapitel 5 der ÖGfZP gebildeten Sektor Komitees und Unterausschüsse sowie Arbeitsgruppen. Einzelne 
Sektor Komitees können diese Geschäftsordnung ergänzen und weitere Einzelheiten zu Aufgaben und 
Arbeitsweise festlegen, soweit dies notwendig erscheint und der ÖGfZP-Vorstand zustimmt. 

 
2. Definitionen 
ÖGfZP – Österreichische Gesellschaft für Zerstörungsfreie Prüfung 
ASI – Austrian Standards International 
ZfP – Zerstörungsfreie Prüfung 
 
3. Aufgaben 

3.1 Allgemein 
Das Sektor Komitee bearbeitet im Auftrag der Mitgliederversammlung, der Zertifizierungsstelle, des 
ÖGfZP-Vorstandes oder auf eigene Initiative bestimmte Aufgaben; es erarbeitet vor allem Vorgaben 
zur Umsetzung von Normen und Standards. In ihren Sitzungen und in anderen Veranstaltungen, z. B. 
Seminaren, Kolloquien oder dergleichen, wird Gelegenheit geboten, Erfahrungen auszutauschen und 
Wissen zu vermitteln. 
3.2 Das „Nationale Luft- und Raumfahrtkomitee“ erarbeitet Vorgaben zur Umsetzung von den Normen 
EN 4179/NAS410 jeweils letztgültige Fassung für die Qualifizierung und Zertifizierung von Personal für 
die zerstörungsfreie Prüfung. Das Sektor Komitee „Nationale Luft- und Raumfahrtkomitee“ erarbeitet 
und/oder bestätigt jene Mindestlehrinhalte und Zeiten für die Ausbildung in Anlehnung an die EN 
4179/NAS410. 

 
4. Gründung von Sektor Komitees und Arbeitsgruppen 

4.1 Die Mitgliederversammlung, die Zertifizierungsstelle oder der ÖGfZP-Vorstand können zur 
Bearbeitung bestimmter Aufgaben die Bildung von Sektor Komitees veranlassen. 
4.2 Das Sektor Komitee kann spezifische Aufgaben an Arbeitsgruppen delegieren. 
4.3 Das NANDTB-Austria und deren Mitglieder repräsentieren die österreichische Luftfahrtindustrie in 
Bezug auf ZfP. Es muss die Kriterien nach EN 4179 erfüllen und von der nationalen Luftfahrtbehörde 
„Austro Control“ anerkannt sein. 
4.4 Am 21. Dezember 2004 fand die Gründungsversammlung des National Aerospace Non Destructive 
Testing Board - Austria (NANDTB - AUSTRIA) statt. 
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Das NANDTB ist als Sektor Komitee der Österreichischen Gesellschaft für Zerstörungsfreie Prüfung 
(ÖGfZP) ein unabhängiges Organ in der österreichischen Luftfahrtindustrie und erfüllt damit auch die 
Forderungen aus der EASA Part 145. 
Im Rahmen der 3. Sitzung am 19. Mai 2005 wurde das NANDTB durch die nationale Luftfahrtbehörde 
„Austro Control“ anerkannt. 
Mit 19. Mai 2005 fungiert der Vertreter der Luftfahrtbehörde als Beobachter im NANDTB-Austria. 

 
5. Zusammensetzung des Sektor Komitees 

5.1 Das Sektor Komitee setzt sich aus ehrenamtlich tätigen Mitgliedern und Gästen zusammen. Die 
Anzahl der Mitglieder inklusive Beobachter soll auf 20 begrenzt sein. Eine Stimmberechtigung haben 
nur stimmberechtigte Mitglieder. Über die Zusammensetzung der Mitglieder entscheidet das Sektor 
Komitee. 

5.1.1 Mitgliedschaft 
Auf Antrag von einem stimmberechtigten Mitglied kann ein neues Mitglied einstimmig in das 
Komitee gewählt werden. 
5.1.2 Erlöschen der Mitgliedschaft 
Wenn ein Mitglied an drei Sitzungen infolge, ohne Entsendung eines Vertreters, nicht teilnimmt. 
Wenn ein Mitglied seine Mitgliedschaft schriftlich beendet. 
Wenn ein Mitglied in Pension geht und nicht mehr in der ZfP tätig ist. 
Gäste können vom Sektor Komitee-Vorsitzenden zu den Sitzungen eingeladen werden. Zusätzlich 
können wichtige Fachleute um Mitwirkung als Gäste gebeten werden. 
 

5.2 Das Sektor Komitee wählt einen Sektor Komitee-Vorsitzenden und seinen Stellvertreter mit 
einfacher Mehrheit. Der Vorsitzende leitet die Arbeiten des Sektor Komitees; er ist dessen Sprecher. 
Die Amtszeit beträgt 3 Jahre. Wiederwahl ist zulässig. 
 
5.3 Die Vorsitzenden der Unterausschüsse können auch Mitglieder des Sektor Komitees sein. 
 
5.4 Anerkennung von Mitgliedsorganisationen 
Nationale Luft- und Raumfahrt-ZfP-Komitees anderer Staaten werden voll anerkannt, sofern diese 
Mitglieder des Europäischen Forums für nationale Luft- und Raumfahrt-ZfP-Komitees sind und deren 
Vorgaben erfüllen. 

 
6. Beschlüsse und Veröffentlichungen des Sektor Komitees 

6.1 Das Sektor Komitee fasst seine Beschlüsse mit einfacher Mehrheit der anwesenden Mitglieder. 
Bei Stimmengleichheit entscheidet die Stimme des Sektor Komitee-Vorsitzenden. Beschlüsse von 
grundsätzlicher oder weitreichender Bedeutung bedürfen der Billigung durch den Vorstand. 
 
6.2 Das Sektor Komitee hat die Einrichtung eines Programmausschusses nach EN ISO/IEC 17024 
beschlossen. 
 
6.3 Veröffentlichungen des Sektor Komitees sind mit dem Vorstand und/oder der Zertifizierungsstelle 
der ÖGfZP abzustimmen. 

 
7. Aufgaben und Zusammensetzung der Arbeitsgruppen 
Die Arbeitsgruppen behandeln Fach- oder Teilfragen im Auftrag des Sektor Komitees. Leiter von 
Arbeitsgruppen werden vom Sektor Komitee bestimmt. 
 
8. Geschäftsführung 
Der Vorsitzende lädt 4 Wochen vor dem Termin alle Mitglieder und Gäste schriftlich zu den Sitzungen 
ein und legt die Tagesordnung fest. Die Berichte über die Sitzungen werden spätestens 2 Monate nach 
der jeweiligen Sitzung vom Vorsitzenden an die Mitglieder und in Kopie an die ÖGfZP übermittelt. 
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9. Zusammenarbeit mit dem ASI  
Bei der Aufstellung von technischen Regeln soll das Sektor Komitee der ÖGfZP mit den fachlich 
entsprechenden Arbeitsausschüssen des ASI zusammenarbeiten. Das ÖGfZP-Sektor  
Komitee erarbeitet ÖGfZP-Richtlinien oder –Merkblätter, wenn die Erarbeitung oder Herausgabe von 
ASI-Normen nicht möglich oder nicht zweckmäßig ist. 
 
10. Auflösung des Sektor Komitees 
Das NANDTB-Austria wird aufgelöst, insbesondere nach Erledigung der Aufgaben 

a) durch Beschluss des Komitees mit 2/3-Mehrheit und Zustimmung des Vorstandes und/oder der 
Zertifizierungsstelle 

b) durch das Organ, das die Gründung veranlasst hat. 
c) bei Nichteinhaltung von EN4179/NAS410 und/oder die Anerkennung durch die nationale 

Luftfahrtbehörde „Austro Control“ entzogen wird. 
 
Diese Geschäftsordnung für das Sektor Komitee NANDTB-Austria wurde vom Vorstand am 18.03.2022 
verabschiedet. 
 

Rules of procedure of the sector committee 
NANDTB-AUSTRIA 
 
1. Scope and Purpose 

These rules of procedure regulate the constitution and operation of sector committees, 
subcommittees and working groups in accordance with the Quality Management Manual Chapter 5 of 
the ÖGfZP. It can be amended by individual sector committees in respect to more details on tasks and 
working methods, as far as deemed necessary.  
The amendments must be agreed upon by ÖGfZP-Executive Board. 

 
2. Definitions 
ÖGfZP – Austrian Society for Nondestructive Testing 
ASI – Austrian Standards International 
NDT – Nondestructive testing 
 
3. Duties 

3.1 General 
The sector committee completes certain tasks, on behalf of the general meeting, the certifying body, 
the ÖGfZP-Executive Board or on its own initiative. The sector committee develops particular 
specifications for the implementation of norms and standards. In their meetings and other events, 
such as seminars, colloquia or the like, opportunity is given to share experiences and knowledge. 
 
3.2 The NANDTB-Austria develops guidelines for the implementation of EN 4179/NAS410 as revised for 
the certification of personnel in non-destructive testing. The NANDTB-Austria determines and/or 
approve the minimum syllabuses and minimum training hours in accordance with EN 4179/NAS410. 

 
4. Foundation of the sector committees and working groups 

4.1 Sector committees for the elaboration of specific tasks can be established by the general meeting, 
the certifying body or the ÖGfZP-Executive Board 
  
4.2 The sector committee may distributes specific tasks in working groups. 
 
4.3 The NANDTB-Austria and its members represent the Austrian Aerospace Industry in respect to 
NDT. It must comply with the criteria given in ÖNORM EN 4179 and it has to be recognized by the 
Austrian Aviation Authority “Austro Control”. 
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4.4 The NANDTB-Austria was established in its foundation meeting on December 21st 2004. The 
NANDTB, being a “sector committee” of the ÖGfZP, is an independent body of the Austrian Aerospace 
Industry therewith meets also the requirements given by EASA Part 145. 
In its 3rd meeting on May 19th 2005 the NANDTB has been recognized by the Austrian Aviation 
Authority “Austro Control”. The representative of Austro Control took observer status in the NANDTB-
Austria by May 19th 2005  

 
5. Members, guests of the sector committee 
5.1 The sector committee constitutes members, observers and guests who are pro bono members in 
this function. The number of members including observers should be limited to 20. Only voting 
members have voting rights. The sector committee decides upon membership. 

5.1.1 Membership 
A new member can be elected into the committee at the request of a current member only through 
unanimous vote by present voting members. 
5.1.2 Termination of membership 
If a member does not attend a serial of more than 3 meetings without appointing a substitute 
person. 
If a member terminates his membership in writing. 
If a member retires and no longer involved in NDT. 
Guests may be invited by the sector committee chairman for the sessions. In addition, important 
experts may be asked to participate as guests. 
 

5.2 The sector committee elects a sector committee chairman and his deputy by simple majority. The 
chairman directs the work of the sector committee. The chairman is the speaker of the committee. 
The term of office is three years. Re-election is permitted. 
 
5.3 Chairmen of the subcommittees may also be members of the sector committee. 
 
5.4 Criteria to be met by member organizations 
National aerospace NDT boards of other countries shall be fully recognized provided they are 
members of the European Forum for National Aerospace ZfP Committees and meet their 
requirements. 

 
6. Decisions and publications of the sector committee 

6.1 The sector committee takes decisions by a simple majority of present members. In case of equality 
of vote the sector committee chairman has the casting vote. Decisions of fundamental or far-reaching 
significance shall require also the approval by the ÖGfZP-Executive Board. 
 
6.2 The sector committee has decided to establish a program committee in accordance of EN ISO/IEC 
17024. 
 
6.3 Publications of the sector committees shall be coordinated with the ÖGfZP-Executive Board and/or 
the certifying body.  

 
7. Tasks and composition of the working groups 
The working groups handle special tasks or questions on behalf of the sector committee. The head of a 
working group is designated by the sector committee  
 
8. Management 
The chairman invites all members, observers and guests 4 weeks prior the date of the meeting in writing 
and sets up the agenda. The chairman sends, not later than 2 months after the respective meeting, the 
minutes of meeting to all members and as copy to the ÖGfZP. 
 
 



 

Identi f ikation:  GO | Sektorkomitee L+R  Rev.:  00 Seite 5  von 5  

 

 
9. Cooperation with ASI 
The sector committee of the ÖGfZP shall cooperate with the technically appropriate working group of 
the ASI for preparing of technical rules. The NANDTB-Austria develops ÖGfZP guidelines or leaflets, if the 
preparation or publication of ASI standards is not possible or not appropriate. 
 
10. Termination of the sector committee 
The NANDTB-Austria will be terminated, in particular as all tasks are finished 

a) by decision of the committee with 2/3-majority and with the consent of the ÖGfZP-Executive 
Board and/or the certifying body. 

b) by the organ that has prompted the establishment. 
c) nonconformity with ÖNORM EN4179/NAS410, and/or recognition is withdrawn by the Austrian 

Aviation Authority “Austro Control”. 
 

These rules of procedure for the sector committee NANDTB-Austria was adopted by the ÖGfZP-
Executive Board on the 18.03.2022.  


